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E5_8A_A1_E9_99_A2_E6_c36_325500.htm （一九七九年四月九

日） 现将轻工业部《关于轻工业工作着重点转移问题的报告

》转发给你们，望认真研究执行。 轻工业具有投资少，见效

快，积累多，换汇率高的特点。把轻工业工作着重点转好，

可以加快轻工业的发展速度，改善人民生活，繁荣城乡市场

，扩大对外贸易，为国家增加资金积累和外汇收入，从而可

以加速整个国民经济的发展。我国人口多，市场大，但工业

底子薄， 资金积累不快， 现在又要扩大内外交流，引进先进

技术，这就需要走“以轻养重、以快养慢”这条路子，来增

加我们的积累，提高支付能力。因此，各地区、各部门必须

认真贯彻农轻重的方针，加强对轻工业的领导，好好抓一抓

轻工业，认真研究一下发展轻工业存在的问题，切实加以解

决，把轻工业的生产建设安排好。 今年社会购买力与商品可

供量之间还有很大差额，各地区一定要保证今年轻工业的生

产计划多完成一些。要发动群众大搞增产节约运动，凡是生

产上有能力、市场上有需要，特别是适合广大农村需要的产

品，要努力增产。对一些紧缺的商品，千万不要放空生产能

力。轻工业生产所需要的燃料、动力、原材料，各地区、各

部门一定要予以保证。 轻工业部门必须努力提高产品质量，

增加花色品种，做到适销对路，在国际上要有竞争能力。要

搞好工商衔接，属于计划内的产品，商业部门一定要按计划

收购；属于商业选购产品，多余部分应允许工业自销。对轻

工业集体经济的政策，要按照国务院的有关规定的精神办，



凡是不符合文件规定的作法，要迅速纠正过来。 对于报告中

所提出的问题，请国家计委、经委组织有关部门研究落实。

关于轻工业工作着重点转移问题的报告 为了认真贯彻党的十

一届三中全会和中央工作会议的精神，我们于一月四日至二

十一日在上海召开了全国轻工业局长会议。这次会议集中讨

论了怎样把轻工业工作着重点转移到社会主义建设上来的问

题。大家认为，要转得好，转得快，就要解放思想，重新学

习，充分发扬民主，加强领导班子建设，转变作风，落实各

项政策，改革上层建筑，促进安定团结， 把广大干部和群众

的积极性调动起来。 结合轻工业当前的实际情况，必须认真

抓好：一、从着重抓产值、产量转到着重抓质量、品种上来

。把质量、品种搞上去，销路好了，产量就能增加，速度也

会加快。因此，我们必须要有提高质量、增加新品种的紧迫

感，切实加强这方面的工作。企业要搞好管理，建立以质量

为中心的岗位责任制。从产品的设计到生产过程的一切环节

， 都要把好质量关， 把可能发生质量事故的因素消灭在生产

过程中。今年，我们要抓紧修订产品质量标准。在企业间开

展优质产品的竞赛，对评选出来的优质产品颁发证书。有的

企业产品质量低劣，群众不满意，要进行整顿，限期改进。

这次会上， 我们制订了纸张、 食糖、原盐、卷烟、合成洗涤

剂、自行车、缝纫机、手表、灯泡、塑料制品、罐头等二十

六种重点产品两年质量升级规划，增加新产品三百种以上，

如电子手表、高频自动双历手表、变速自行车、轻合金电动

多能缝纫机、洗衣机等。二、努力扩大出口，创造更多的外

汇。今年计划出口换汇二十一亿美元，比一九七八年的十八

亿美元增长百分之十六。重点抓好服装、刺绣抽纱、裘皮制



品，竹藤棕草制品、罐头、陶瓷、日用五金等七种换汇额在

一亿美元以上的重点产品。为了使更多的产品出口换汇额突

破一亿美元，必须切实抓好产品设计，大力改进包装装潢。

积极开展国际通行的灵活贸易， 如来料加工、 来件装配、补

偿贸易、合作生产、合作办厂等。据十个省、市轻工业部门

的统计，已与六个国家和地区的外商签订来料加工、来件装

配合同二百多项，加工费四千七百万美元；补偿贸易三十八

项，价值一亿九千三百万美元。抓好国内旅游用品的生产供

应，今年计划重点扩大景泰蓝、广采、织锦、四大名绣、宣

纸、端砚、旅游食品等短线产品的生产。工艺美术行业搞好

工贸合一试点，我们和上海市委商定，拟先在玩具行业试行

，摸索经验。三、搞好挖潜、革新、改造和新技术引进。把

轻工业从落后的技术转移到现代化科学技术基础上来，必须

坚持挖潜、革新、改造的方针，大搞技术革新、技术革命。

同时，要有计划地从国外引进新技术。国家已经批准引进的

山东和甘肃两个合成革厂、贵州五钠厂和岳阳造纸厂等成套

项目，都有专门班子抓。我们还同外贸部共同商定，准备利

用银行外汇贷款和华润公司的外汇二亿五千九百万美元，引

进生产线一百一十五条和关键设置。所需人民币， 可以用小

额贷款解决一部分， 自筹一部分。这次会上又进一步厂研究

了落实的措施。这些引进项目投产后，一般在一两年内，有

的只要半年时间，就可以全部偿还贷款。四、按照轻工业特

点， 搞好专业化生产与协作。 根据轻工业的具体情况，积极

创造条件，按行业组织专业公司，实行专业化生产。大中城

市只要条件具备，就可以把专业公司或总厂搞起来。省、自

治区准备先在造纸、制糖、三大件、家用电器等重点行业成



立专业公司，可以直接管一部分骨干企业。我部准备建立盐

业、造纸、轻工机械、自行车、家用电器、烟草、塑料、皮

革等专业公司。要把专业公司办成企业性公司。上海市轻工

业局正在自行车、缝纫机两个公司搞企业化的试点，?径怨壹

苹娜嫱瓿筛喝吭鹑危运所属工厂的产、供、销和人、财、物

，在国家的统一计划下，有经营管理的自主权。五、各级领

导要把主要精力放到生产建设和技术革命上来。要实行厂长

负责制。领导班子中，要有三分之一以上的人精通技术和熟

悉业务，要用百分之八十的时间抓生产、抓管理、抓科学技

术，提高管理水平，实行科学管理。要努力学政治，学技术

，学管理。加强科研工作，办好各类院校，大力培养人材。

坚持实践是检验真理的唯一标准的原则，实事求是，一切从

实际出发，克服主观主义，坚持科学态度，开展调查研究，

克服官僚主义，扎扎实实做好工作。 这次会议还反映了以下

几个问题： （一）关于农轻重方针问题。二十多年来的实践

证明，轻工业投资少，收效快，资金积累率高，并且直接关

系人民生活水平的提高。轻工业由于投资不足，以致造纸等

重点行业安排不了，日用工业品等小行业更没法安排。物资

也往往留有缺口。尽管轻工业所需的原材料、 电力和燃料， 

占整个工业的消耗比重很小，却不能保证供应。在技术干部

分配上，轻工业也很少。再这样下去，不仅轻工业的发展受

到影响，而且农业、重工业也快不了，对实现四个现代化是

很不利的。 （二）发展速度问题。今年，由于农副产品提价

和支农工业品降价，以及城市职工工资收入增加，社会购买

力将比去年增加二百多亿元。这次会上，汇总各地轻工业今

年生产计划， 总产值为九百三十五亿元， 比去年实际增加五



十五亿元，增长百分之六点三，其中，九十种国家计划和部

管计划产品增长百分之七。这同社会的需要，同整个国民经

济发展的要求很不适应。为了把市场尽可能搞得丰富多彩，

使商品供应同社会购买力之间趋于缓和，我们要大抓增产节

约，努力增产，以节约求增产，增产市场需要、生产有能力

的产品，加上组织各地利用地方资源，力争轻工业的增长速

度达到百分之十。 （三）工商矛盾问题。自去年九月份以来

，部分轻工业品市场供应有所缓和。但是，总的说来，轻工

业品特别是一些主要轻工业品和农村需要的一些低档产品，

仍然不能满足需要。但商业收购却大幅度减少，致使一些企

业减产或停产。轻工业历来第四季度生产大幅度上升，而去

年九、十、十一月份总产值都低于上半年平均月产水平，十

二月份也仅比上半年平均月产水平高百分之一点二。 今年商

业进货也少，对今年的生产发展影响很大。由商业收购的国

家计划和部管计划产品七十多种中，商业要货低于生产计划

的达三十九种之多。上海手工业局反映，今年商业提出的收

购量比上年减少百分之十二。西南、西北地区，商业减少收

购的幅度更大，有的达百分之三、四十。 甘肃省因商业收购

下降， 将有五十个厂停产，三百个厂开工不足。这种情况如

不及早扭转，势必造成上半年生产能力放空，下半年市场供

应紧张，那时再要增产也来不及了。我们建议：（１）属于

计划产品，商业要按计划按时收购；（２）属于选购产品，

剩余部分允许工业自销；（３）属于商业供料的产品，如酒

、五金制品、服装鞋帽、糖果糕点等，应按工业生产计划及

时供足原材料；（４）属于新产品试销，应允许工业自行展

销或由商业代销，（５）轻工业自产自用的产品，属于在一



个省、市、自治区范围的，在国家统一计划下，可以实行内

部调拨，简化商业环节。 （四）体制改革问题。 代表们一致

拥护中央两个会议提出对现行的计划、物资、财政、工业管

理等体制进行改革。体制不改革，想转到现代化建设上来也

没法转，速度也上不去。体制改革既要积极又要慎重是对的

，但不要什么都等到明年再动，有些改革现在就可以试着干

起来。代表们要求尽快扩大基层企业的自主权。建议造纸、

食糖、塑料等三个行业进行企业利润留成的试点工作，把企

业经营的好坏同职工的利益密切结合起来。代表们还反映，

物资供应计划必须与生产计划衔接好，作好综合平衡，不留

缺口，否则还是口头上的“不挤不让”，思想上的“可挤可

让”，行动上的“又挤又让”。 （五）落实轻工业集体经济

政策问题。许多地方反映，在贯彻国务院一九七七年六十六

号文件中，还存在不少问题。我们建议：对轻工业集体所有

制企业同全民所有制企业，在政治上应一视同仁，在经济上

要参照同行业同工种的国营企业实行同工同酬；各地在组织

专业化协作中，不要挤抻日用工业品的民族特需用品的生产

，切实注意保持生产队伍和管理机构的稳定。 以上报告，是
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